

Réunion sur les Monnaies Locales – le 11/02/2016 – Trévoux

Objet : Une monnaie locale en Dombes Saône, ça vous intéresse ?

Nous proposons une première réunion d'échange afin de mettre en commun nos informations, explorer ensemble les possibilités, notamment le positionnement par rapport à La Gonette (monnaie locale de Lyon). Nous pourrions mesurer l'intérêt suscité par une telle initiative pour nous investir plus avant et définir des actions.

14 participants :

- Philippe Souchet (Jassans), ClicAlter, Ring, Domb'Innov
- Caroline Brault (Trévoux)
- Claudine Bon (Trévoux)
- Christine Feignier (Trévoux), SEL de Reyrieux
- Loïc Terrier (Belleville)
- Mickael Berrebi (Lyon) Domb'Innov
- Claire Archambault (Parcieux), SEL de Reyrieux, Cigales
- Anne Lise Molina (Reyrieux), ClicAlter, SEL de Reyrieux, Ring
- Michel Dury (Trévoux), Domb'Innov
- Jonathan Lux (Francheleins)
- Françoise Allain (Trévoux)
- Yvon Allain (Trévoux)
- Daniel Poly (Trévoux), ClicAlter, Cigales, Domb'Innov
- Franck Buland (Francheleins)

Au moins 6 autres personnes sont intéressées, mais absentes de cette première réunion. Elles nous ont laissé leur mail et demandé un compte rendu.

Diffusion d'une vidéo en introduction sur la monnaie locale

Vidéo réalisée par le LIENS de Saint Etienne : <https://www.youtube.com/watch?v=8fljltCPZ8E>

Explication des concepts autour de la monnaie locale

Transformation Euros en monnaie locale :

- Certains prestataires peuvent délivrer des billets de monnaies locales.

Transformation monnaie locale en euros :

- Seuls les prestataires peuvent convertir leur monnaie locale en euros
- Les particuliers ne le peuvent pas

Fonds de réserve :

- Les euros fournis en contrepartie de leur équivalent en monnaie locale vont sur un fonds de réserve géré par une banque
- Grâce à ce fonds de réserve, la banque peut créer 12 fois le montant en crédit

- La Gonette par exemple a signé une charte avec le Crédit Coopératif pour que le crédit créé à partir de ce fond de réserve aille dans l'économie locale suivant certains critères.

Notion de monnaie fondante :

- un billet perd quelques pourcents s'il n'est pas utilisé après une certaine période.
- Semblerait que ce ne soit plus autorisé par la loi de 2015 sur les monnaies locales

Anne Lise : notion de 3 couronnes

- Couronne 1 : prestataires et citoyens centraux
- Couronne 2 : d'autres prestataires pour que les 1^{er} puissent payer des fournisseurs
- Couronne 3 : payer d'avantage de choses en monnaie locale (impôt, services publics, versements d'une partie des salaires)

Anne Lise : Traçabilité du billet

- Détecter la stagnation des billets

Questionnements

Taille critique d'une monnaie locale

- Prestataires
- Habitants
- Maillage entre les prestataires ? Afin que les prestataires puissent aussi dépenser leur monnaie locale sans avoir à la reconvertir en euros.

Intérêts du commerçant ?

- Label / valeur : la monnaie

Avis des commerçants ?

Coûts, quelques exemples provenant de <http://monnaie-locale-complementaire.net/cr-de-libourne/> :

- L'abeille : 1000 euros pour 12 500 abeilles en circulation.
- La Touselle : 1000€ dépensés pour l'impression de 6000 coupons
- Montpellier : 8000 € pour 30 000 coupons-billets
- Sol Violette : impression des billets à et par la mairie de Toulouse ;
- Sol Violette : codes à bulles pour la sécurité des billets réalisés par l'entreprise Prooftag à Montauban. Coût : 0,20€ par vignette-bulle à coller sur le billet ;

Positionnement par rapport à la Gonette :

Daniel :

- Gonette : force de frappe existante
- Plutôt pour Gonette

Yvon :

- Gros travail de créer une nouvelle monnaie

- Gonette : Utiliser l'existant

Françoise :

- Est-ce que la Gonette va vouloir nous intégrer ?
- Plus rassurant de partir avec la Gonette, moins de frais
- Soutien des maires si Gonette ?
- Retire un aspect local « quelque chose à nous »
- Même si on va vers la Gonette, faire un gros travail local tout de même

Jonathan :

- Gonette : crédibilité existante, plus facile pour convaincre les acteurs locaux
- Moins local car des magasins à Lyon

Loïc :

- Gonette ou locale : ne change rien au travail
- Peut créer des emplois locaux
- Difficulté avec 2 monnaies locales dans certains magasins
- Voir la charte de la Gonette et le fonctionnement
- Terroir à préserver (vins par exemple)
- Dépend de la charte, si on fait une charte plus stricte

Michel :

- Pas convaincu par Gonette
- Risque que ça nous échappe
- Charte de la Gonette trop laxiste ?
- Plus de chance de faire quelque chose de local, même si plus petit
- Inquiétude : fonds de réserve à la Gonette, on n'a plus le ciblage

Anne Lise :

- Difficile de convaincre à adhérer à Gonette, trop marquée Lyon
- Si les gens ont déjà des Gonettes, ils risquent de les dépenser à Lyon
- Plutôt pour créer une monnaie propre au territoire

Claire :

- De cœur, ne pas rejoindre la Gonette
- Mais il faudrait que cela se fasse rapidement

Christine :

- Démarrer rapidement, mais petit, pas grosse usine à gaz
- Local va aussi jusqu'à Villefranche, risque de cibler les mêmes types de magasins

Claudine :

- Réticente à coller à une charte existante
- Intéressée par côté très local

Caroline :

- Pas d'avis tranché

- Point de vue des prestataires ?
- Plus facile de se lancer avec une structure existante
- Même avec la Gonette, les prestataires respectent une charte, donc argent bien dépensé

Mickaël :

- La monnaie n'est qu'un outil : difficile de délibérer sans creuser le projet
- Quel est le projet ? Des gens pour porter le projet
- Faire changer les pratiques en local

Philippe :

- Attention à la taille critique
- Qu'est-ce que le territoire ?
- N'est pas pour la Gonette, pense que c'est une hérésie car pas assez locale
- Monnaie locale : forme de résilience, doit être le plus locale possible
- Si on prend la Gonette, manque l'appropriation comme la démarche de ce soir, et manque de pouvoir la façonner à notre main
- La problématique de notre territoire est différente de celle de Lyon
- Contrôle sur l'utilisation du fonds de réserve
- Avoir la main sur notre monnaie locale

Franck :

- la Gonette : utiliser quelque chose d'existant sans avoir à tout recréer
- Mais qu'il y ait plein de monnaies locales est une forme d'idéal, comme la biodiversité
- Si le groupe a la volonté de porter le projet dans le temps, l'idéal est de créer notre monnaie locale

Actions identifiées

1. Rencontrer des personnes ayant créé une autre petite monnaie locale
Philippe se charge de contacter et de faire venir un interlocuteur pour la prochaine réunion
2. Rencontrer les personnes de la Gonette
3. Eventuellement, rencontrer le groupe de Villefranche qui souhaitait créer une monnaie locale et qui a finalement rejoint la Gonette

Prochaine réunion

Date : **jeudi 10 mars à 20h à Trévoux**. Salle à définir.

Quelques ressources :

- Site de la Gonette : <http://www.lagonette.org/>
- Infographie : <https://mrmondialisation.org/la-monnaie-locale-cest-quoi/>
- Site CLD : http://www.cld-dombes-saone.fr/Monnaie-locale_r26.html
- Compte-rendu d'une rencontre en 2014 de plusieurs monnaies locales, avec beaucoup d'éléments pratiques : <http://monnaie-locale-complementaire.net/cr-de-libourne/>

Fin du compte rendu